
一 般 質 問 発 言 通 告 表 
令和４年９月市議会定例会 

（質問予定日 8月 30日） 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

1 5番 

細矢 清隆 

（一問一答） 

 

 

1 個別避難計画と

避難行動要支援

者名簿について 

1 近年の豪雨災害の犠牲者のうち高齢者が高い

割合を占めている こうした中、高齢者や障

がい者などを守る対策として計画された 以

下について伺う 

(1) 取組みの現状と課題について 

市 長 

関係課長 

2 ため池の維持管

理と安全対策に

ついて 

1 8月の西置賜地域の豪雨により、川西町のた

め池が崩壊した 誰もが安全だと思い込んで

いたが堤体から越水し崩壊した このことか

ら市内の 35ため池の安全対策等について伺う 

(1) 維持管理について 

(2) 安全対策について 

(3) 今後の課題は何か 

3 本庁舎の防犯訓

練について 

1 犯罪の防止を目的とし、また万が一犯罪が起

きた時に対処できるような体制を作ることが

必要と思われる 以下について伺う 

(1) 防犯についての考え方 

(2) 防犯訓練の必要性について 

2 2番 

吉田 創 

（一問一答） 

1 村山市内流域治

水の取組みにつ

いて 

1 令和 4年 8月 3日豪雨では、村山市において

は床上浸水 1軒と令和 2年 7月豪雨と比べる

と大きな被害にはならなかった しかし、毎

週のように雨になるなど、気候変動の影響に

よる水災害の激甚化、頻発化が心配され、2

年前のような豪雨災害がいつ起きても不思議

ではない 2年前の豪雨災害の教訓を踏ま

え、

今後の村山市の流域治水の取組みについて伺う  

(1) 最上川本川について 

  ① 長島築堤、大淀分水路、大久保遊水地改

良、河道掘削の進捗状況と今後のスケジュ

ールについて 

(2) 一級河川大旦川・大沢川について 

  ① 河島の調節池の進捗状況と完成時期について 

  ② 調節池の利活用について 

  ③ 浚渫と支障木撤去について 

市 長 

関係課長 

2 今後の水道事業

について 

1 駅西開発をはじめ今後、まちづくりを進める

にあたり、上下水道の整備はどのように考え

ているのか また、近年豪雨災害などが頻発

化している 豪雨などの影響で、水道が断水

したり、雨水を飲み込めず街なかに溜まって

いる状況がある 人口減少している中で、市

民の快適な生活を支える安全な水を安定供給

し、安心安全なまちづくりをしなければなら

ないと考えるが、今後の対策について伺う 

(1) 駅西開発やまちづくりに伴う上下水道の整備

について 

(2) 雨水対策について 

(3) 自己水源について 

(4) 水道料金について 

(5) 広域連携について 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

3 6番 

田中 正信 

（一問一答） 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

〔次ページへ

続く〕 

1 地方自治を下支

えする「町内会

の活動・活躍」

を後押しする施

策について 

1 総務省の 2022年 2月発表によると、全国の

町内会加入率は 71.8％、これは 10年前か

ら 5.8ポイントも落ち込んでいる このま

までは、街から町内会が消えてしまいかね

ない 私たちの先祖が、営々として築いて

きた“共助の精神”がなくなれば、地域の

存続すら問われる 行政・議会・市民が認

識を新たに、具体的な対策を講じることが

喫緊の課題である 市としての取組みを伺

う 

(1) 「町内会の活動・活躍を後押しする市民会

議」を設置してはどうか 

(2) 町内会を“支えあい活動の中心”として位

置づける「条例」を制定してはどうか 

(3) 町内会活動のスリム化をはかるべきではな

いか 

(4) 村山市町内会連合会をつくり、情報交換を

密にしてはどうか 

(5) 功労者等の顕彰制度を制定してはどうか 

(6) 「町内会規模適正化検討委員会」を設置し

てはどうか また、「町内会規模適正化実施

要綱」をつくってはどうか 

(7) 市職員による町内会活動への参加・サポー

トについて 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 ヤングケアラー

に対する支援に

ついて 

1 政府は、ヤングケアラーの実態を調査し昨

年 4月公表した それによると、中学 2年

生の 17人に 1人に当たる 5.7％が「世話を

している家族がいる」という結果が出た 

教育の現場のみならず、福祉や介護、医療

の現場など多くの人が支援すべきではない

か 市としての取組みを伺う 

(1) 「ヤングケアラー支援・対策会議」を設置

してはどうか 

(2) 厚生労働省が発行する「ヤングケアラー支

援の手引き」を関係者に配布してはどうか 



 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

3 〔前ページか

ら続き〕 

3 水道事業に係る

中・長期的展望

について 

1 日本の水道は、高度成長期に急速に整備さ

れた しかし、水道事業者の経営悪化など

で、水道管の老朽化が進んだままになって

いるといわれる 水道事業を取り巻く環境

が厳しい中で、市としての諸課題への取組

みを伺う 

(1) 本市の水道事業に係る中・長期的収支の見

通しについて 

(2) 本市の「耐震適合率」はどうか また、今

後の取組み方針はどうか 

(3) 全国的には、広域連携や経営統合の模索が

続いているが、県の指導はどうか また、

本市はどのように考えているか 

(4) 水道料金の高い安いは、企業誘致の大きな

要件と思うが近隣市町と比してどうか 

(5) 本市の「水道施設台帳」の作成状況はどう

か 

(6) 無線で検針できる水道メーターを導入して

はどうか 

(7) 「水抜き方法」を市報や動画で広報しては

どうか 

(8) 水道事業にかかる諸課題について、市民に

知らせるべきではないか 

 



 

 

（質問予定日 8月 31日） 

 

 

 

 

 

 

 

 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

4 4番 

阿部 正任 

（一問一答） 

1 村山市の観光拠

点づくりについ

て 

1 コロナ禍による移動に関する行動制限の緩

和や、東北中央自動車道の全線開通を踏ま

えた人的交流、観光者の来市を見据え観光

拠点の整備を進めるべきと考えるがどうか 

(1) 村山市の新しい玄関口となる駅西地区や他

観光地周辺の市道維持について 

  ① バラ回廊を含む駅西地区新設道路維持 

  ② ジュンサイ沼周辺など市道維持管理 

  ③ むらやまフットパス維持管理 

(2) 市西部の観光交流拠点づくりについて 

  ① クアハウス碁点を含む周辺施設利用状況 

  ② 市西部の観光資源や体験観光の活用 

  ③ 市西部観光の人材育成 

市 長 

副市長 

関係課長 

5 1番 

柴崎 亮太 

（一問一答） 

1 人口減少・少子

化について 

1 人口減少・少子化対策として移住定住や子

育てに重点を置いた各種施策が行われてい

るが、人口減少に歯止めがかからない 現

状と今後の課題、対策について伺う 

(1) 本市の人口・出生数の減少について 

(2) 雪に強いまちづくりについて 

  ① 道路、住宅等の環境整備について 

  ② 村山産業高校の冬季間の通学について 

(3) 移住定住に向けた取組みについて 

  ① 移住定住コンシェルジュの設置について 

  ② 特定分野に向けた人材確保型のＵＩター

ン支援について 

(4) 子どもの遊び場について 

  ① 現在の整備状況と今後の課題について 

  ② 公園の在り方について 

  ③ 移動型遊び場の整備について 

市 長 

教育長 

関係課長 

6 3番 

髙橋 卯任 

（一問一答） 

1 北村山地域の広

域連携について 

1 今後、本市を含む近隣市町は、人口が減少

していくと予測されている 人口減少が進

むとともに、北村山地域の広域連携の必要

性が高まっていると考えるが、北村山地域

広域連携について伺う 

(1) 北村山地域の広域連携の現状と今後の在り

方について 

(2) 北村山地域全体としての課題への対処につ

いて 

市 長 



 

 

（質問予定日 9月 1日） 

 

質問者欄の（一括）及び（一問一答）とは、次の質問方式の略称です。 

（一括）… 一括質問・一括答弁方式 

（一問一答）… 一括質問・一問一答方式 

順 質問者 質問事項 質 問 の 要 旨 
答 弁 を 

求める者 

7 12番 

中里 芳之 

（一問一答） 

1 高齢者の「聞こ

え」に対する支

援について 

1 認知症やその他の病気を予防し、健康寿命

を延伸させるための施策について 

(1) 市の高齢者の耳の「聞こえ」の実態につい

て 

(2) 加齢性難聴と認知症の関係や、補聴器の有

効性に対する認識について 

(3) 補聴器購入への助成制度創設について 

(4) 聴力検査の実施について 

(5) ヒアリングループの使用状況と課題につい

て 

(6) 補聴器購入は医療費控除の対象であること

の周知について 

市 長 

教育長 

消防長 

関係課長 

2 新型コロナ感染

予防対策につい

て 

1 政府から全体的な対策が示されていない

が、感染の急拡大に対する市の対応につい

て 

(1) 市の感染状況について 

(2) 発熱外来、救急搬送への影響など、医療逼

迫の状況について 

(3) 保育園・学校・高齢者施設での頻回検査に

ついて 

(4) 無料ＰＣＲ検査の拡充や抗原検査キットの

配布について 

(5) 自宅療養者・自宅待機者の支援について 

8 9番 

高橋 菜穂子 

（一問一答） 

1 保育施設につい

て 

1 教育と保育の質の向上が子育て世代のニー

ズであると感じるとともに、保育施設の安

定的な運営が求められる 

(1) 児童数と市内保育施設の運営について 

(2) 英語活動の実施状況について 

(3) 発達障がい児の園での支援について 

市 長 

教育長 

関係課長 

2 河西エリア、教

育ゾーンについ

て 

1 児童数の減少が著しい河西地域、保育施設

ならびに小、中学校を一体的に整備する必

要があると考えるがどうか 

(1) 河西エリア、教育ゾーンの方向性について 

(2) はやま認定こども園の今後について 

(3) 村山市小中未来スクール構想会議の進捗と

今後のスケジュールについて 


